Historia de la Sociedad Latinoamericana de Cuidados Intensivos Pediátricos

Dr. Angel Carlos Román Ramos¹ Dra. María del Pilar Arias²

1-Médico Pediatra Intensivista, Expresidente de la ATIPNL, Expresidente de la AMTIP, Expresidente del CAMCP del CMCP, Expresidente de la SLACIP 2021-2023.

2-Médica especialista en Cuidados Intensivos Pediátricos. Médica de planta Hospital de Niños Dr Ricardo Gutiérrez. Buenos Aires. Argentina. Expresidenta de la SLACIP

Las unidades de cuidados intensivos pediátricas (UCIP) nacieron a partir de la necesidad de disponer de un lugar en donde monitorizar y tratar a los pacientes pediátricos graves con alteraciones funcionales que implicaran riesgo de vida. Los integrantes del equipo de salud que atendía a estos pacientes (médicos, enfermeros, kinesiólogos, etc.) debieron adquirir conocimientos y habilidades adicionales a su preparación, dando origen al médico pediatra intensivista y a todo el personal multidisciplinario especializado indispensable para el adecuado manejo del niño críticamente enfermo.

Este fenómeno global, significó un reto adicional en Latinoamérica, dada la limitación de recursos existente en muchos países de la región, que implicaba modificar los manejos establecidos en los países del primer mundo, para adecuarlos a los medios disponibles obteniendo los mismos resultados. En este escenario, surgió la necesidad de disponer de un ámbito donde los profesionales latinoamericanos pudieran compartir sus experiencias, trabajos e investigaciones que ayudasen a mejorar el manejo de los niños pediátricos graves en la región. Es así como un grupo de médicos pioneros con una visión altruista, de apoyo y compañerismo, propugnaron por la creación de una asociación que observara todos estos principios, dando origen a la Sociedad Latinoamericana de Cuidados Intensivos Pediátricos (SLACIP).

La SLACIP es el espacio que permite al equipo multidisciplinario que maneja al paciente pediátrico grave, refrendar o refutar a nivel regional las investigaciones internacionales; fomentar el desarrollo de trabajos colaborativos y establecer consensos diagnósticos y de tratamiento en común adaptado a las necesidades de cada país; desarrollar acciones de prevención dentro de la especialidad y estimular la docencia que permita mejorar la asistencia de los pacientes. Sin este espíritu de integración, los esfuerzos científicos particulares no podrían resolver el eterno problema de la inducción. La historia de la SLACIP representa el trabajo de todos los colegas latinos en búsqueda de esta integración que intentaremos resumirse brevemente en este capítulo.

Los orígenes

En el año 1992, se llevó a cabo el primer Congreso Mundial de Terapia Intensiva Pediátrica en la ciudad de Baltimore, Md, (USA). En este evento se realizó el llamado "Special South American Workshop Session" organizado por intensivistas pediátricos de gran renombre, entre los que podemos mencionar a los doctores J. P Piva, P. Celiny Ramos García, E. Schnitzler, A. Baltodano, N. Freddy, P. Ventos, J. Cordero, G. Weller, M. Gajer, P. Carvalho,

W. Carvalho y R. Rivera. Allí se puso de manifestó por primera vez, la importancia de conformar una asociación latina de cuidados intensivos que ayudara a la realizar trabajos colaborativos en la Latinoamérica. Esta convicción llevó a que en 1993 se lograra realizar los primeros congresos de colaboración latinoamericana; uno en la ciudad de Puebla (México) liderado por el Dr J. Pulido y otro en Punta del Este (Uruguay) convocado por el Dr. M. Gajer. En este último se conformó el "Comité Latinoamericano de Terapia Intensiva Pediátrica" cuyos integrantes se mencionan en la Tabla1. El grupo consideró necesario realizar un congreso latinoamericano cada dos años; es así como, en 1995, Paraguay albergó el segundo congreso bajo la presidencia del Dr O. Doldán. Allí se decidió modificar el nombre a la organización, llamandola "Sociedad Latinoamericana de Cuidados Intensivos Pediátricos (SLACIP)".

Tabla 1 Integrantes del Comité Latinoamericano de Terapia Intensiva Pediátrica

| | —————————————————————————————————————— |
|---------------------------|--|
| Integrante | País |
| Paulo Carvalho | Brasil |
| Pedro Celiny Ramos García | Brasil |
| Jefferson P Piva | Brasil |
| Werther B. de Carvalho | Brasil |
| Benjamín Kopelman | Brasil |
| Norberto Freddy | Brasil |
| | |
| Mario Cerda | Chile |
| Jaime Cordero | Chile |
| Gustavo Ríos | Chile |
| | |
| Oscar Doldán | Paraguay |
| Hassel J. Jiménez | Paraguay |
| | |
| Mauricio Gajer | Uruguay |
| | |
| Pedro Ventos | Uruguay |
| | |
| Eduardo Schnitzler | Argentina |
| Gregorio Weller | Argentina |
| Lidia Albano | Argentina |
| | |
| Ramón Rivera | Costa Rica |

Consolidación de SLACIP en la región y en el mundo. Eventos científicos

En el año 1996, previo al II Congreso Mundial de Terapia Intensiva Pediátrica (Rotterdam; Holanda) se inició el trabajo de colaboración e integración Iberoamericana con el apoyo del Dr F. Ruza Tarrío (España), quien llevó a cabo la "Reunión de Intensivistas de Habla Hispana y Portuguesa" que sirvió de preámbulo y consolidación de la SLACIP. Fue en este ámbito

donde se propuso la participación de la SLACIP en los Congresos Mundiales de la World Federation of Pediatric Intensive and Critical Care Societies (WFPICCS) por medio de la organización de los Simposios en Habla Hispana y Portuguesa.

En simultáneo, la Sociedad continúo fortaleciéndose a nivel regional. En 1997, se realizó el III Congreso en Chile, bajo la dirección de los Dres. G. Ríos, J. Cordero. En este evento se consolidó la Sociedad con logo oficial y se realizó una primera propuesta de estatutos; definiendo como el objetivo fundamental de SLACIP reunir a todos los países latinoamericanos con la intención de compartir experiencias, conocimientos, investigación, criterios diagnósticos y terapéuticos.

A partir de este momento, el Congreso SLACIP comenzó a desarrollarse en los diferentes países de la región al mismo tiempo que se fortaleció la presencia de la sociedad en los eventos internacionales organizados por la WFPICCS. En 1999, el IV Congreso se realizó por primera vez en Centro América (Costa Rica) y fue organizado por los Dres. R. Rivera y A. Baltodano. En el año 2000, tuvo lugar el Segundo Simposio de Habla Hispana y Portuguesa en el marco del III Congreso Mundial de WFPICCS en Montreal (Canadá). En este año se obtuvo la sede para hospedar el siguiente congreso mundial planificado para el año 2003 en Argentina.

En año 2001 se realizó el V Congreso Latinoamericano en la Ciudad de Río de Janeiro (Brasil) con gran éxito y en espera de la realización del IV Congreso Mundial de la WFPICCS en el 2003 en Argentina. Lamentablemente, graves problemas en este país relacionados a una crisis económica provocaron que la sede se moviera a la ciudad de Boston (EUA).

Sin embargo, el mismo comité organizador que estuvo trabajando para el IV Congreso Mundial de la WFPICCS (Dres. J. Sasbón, E. Schnitzler y G. Weller) organizó en abril del 2003, un Simposio Satélite de la WFPICCS en Buenos Aires, que antecedió al Congreso Mundial que se realizó en Boston, gracias al apoyo de más de 50 colegas de Norteamérica, Europa, Latinoamérica y de toda la directiva de la WFPICCS que participaron con todos los gastos pagados por ellos, para apoyar a los organizadores con los adeudos que se generaron por el mundial que no se realizó, demostrando la enorme solidaridad que la SLACIP había adquirido.

En el año 2004, los Dres. J. Piva y P. Celiny Ramos García buscando representatividad y participación de la región de las Américas con mayor población proporcional de niños y desafíos, realizaron el VI Congreso Latinoamericano (Porto Alegre. Brasil) evento en el que se integró a la SLACIP, al resto de países de Centro América y El Caribe que no habían participado hasta ese momento.

En el año 2005, el VII Congreso Latinoamericano se organizó en Cancún (México) en la presidencia del Dr J. Pulido, sin embargo, tuvo que suspenderse a un día de haberse inaugurado por los problemas generados por el Huracán Wilma. Nuevamente aquí la solidaridad de todos volvió a sobresalir y la reacción de muchos de los colegas mexicanos permitió la evacuación de los congresistas, aunque algunos tuvieron que refugiarse en los albergues hasta el paso del huracán. Por tal motivo se reorganizó el trabajo y recuperando

fuerzas se realizó el VIII Congreso Latinoamericano en el año 2006, organizado por los Dres. J Forero y G Cassalett en Cartagena de Indias, Colombia. De esta forma se estableció nuevamente la organización del Congreso Latinoamericano bianual, alternando con el Congreso Mundial.

En el 2008, el IX Congreso Latinoamericano, fue organizado por el Dr. Ricardo Ronco en Viña del Mar (Chile) bajo la presidencia de la Dra. B von Dessauer. Todos ellos trabajaron en forma conjunta con J Piva y G Cassalett teniendo una representación que permitió abrir espacios a intensivistas de la región ante la WFPICCS. Al año siguiente, 2009, se realizó en Buenos Aires, el Congreso Mundial de la World Federation of Societies of Intensive and Critical Care Medicine, con la participación de la WFPICCS, bajo la colaboración del Dr E. Schnitzler en su organización y con la presencia de numerosos intensivistas pediátricos de SLACIP y la región.

La designación de Guatemala como sede del X Congreso Latinoamericano en el año 2010 fue muy valorada ya que permitió incluir la participación de Cuba y el resto de los países de Centro América y el Caribe con la visita un gran grupo de profesores de todos los demás países de América, España, Australia, Sud África, Holanda entre otros y la participación de Dr. A Castañeda y el reconocimiento al Dr. F. Stein junto con intensivistas pediátricos de Guatemala.

En Sao Paulo, Brasil en el año 2012, se desarrolló el XI Congreso SLACIP, bajo la presidencia del Dr E Troster, trabajando con las asociaciones anfitriones brasileñas con gran éxito. Luego de este evento, el Dr. Huniades Urbina de Venezuela asumió la presidencia de la Sociedad.

Al año siguiente, en el 2013, durante la reunión de los representantes internacionales ante la WFPICCS realizada en la ciudad de Durban Sudáfrica, en un trabajo bien coordinado por la Mesa Directiva de SLACIP presidida por el Dr Huniades Urbina, los Dres. E Troster, Dra B Von Dessauer y el G Cassalett y con el apoyo de la Dra P. Pica y el Dr. C Román (respectivamente Presidenta y Secretario de Asuntos Internacionales de la Asociación Mexicana de Terapia Intensiva Pediátrica (AMTIP)), postularon a Latinoamérica (ciudad de Cancún Quintana Roo México) como sede para la realización del Congreso WFPICCS en el año 2020 siendo aprobada la propuesta y confirmada en el siguiente Congreso (Toronto; 2016).

En el 2013 el XII Congreso Latinoamericano debió de realizarse en Venezuela, pero una gran crisis económica en ese país obligó a cambiar su sede a Mendoza (Argentina). Este congreso fue posible gracias al incondicional apoyo de la Sociedad Argentina de Terapia Intensiva (SATI), la Dra. M. del Pilar Arias (en ese momento secretaria de SLACIP), la Dra A. Fernández y de todos los integrantes del capítulo pediátrico de SATI que se integraron activamente al trabajo en la SLACIP, manteniendo la fuerza y el espíritu de trabajo de su maestro el Dr Julio Farías.

En simultáneo, la participación de la SLACIP se afianzó en forma progresiva en los Congresos de la WFPICCS, estando presente con los Simposios de Habla Hispana y Portuguesa, en Ginebra (Suiza) en el año 2007, en Sídney (Australia) en el año 2011, en

Estambul (Turquía) en el año 2014, en Toronto (Canadá) en el año 2016 y en Singapur en el año 2018. Todos estos encuentros de alta calidad científica fueron desarrollados con éxito gracias al esfuerzo de los representantes de SLACIP ante la WPFICCS y con una impecable organización científica bajo la dirección del Dr Pedro Celiny Ramos y la Dra B von Dessauer

SLACIP en continuo crecimiento. Creación de Comités

En el año 2015, el XIII Congreso Latinoamericano de la SLACIP se llevó a cabo en Quito, (Ecuador) bajo el liderazgo del Dr. S. Campos. Es en este momento se conformó el Capítulo de Enfermería, cuya dirección quedó a cargo de la licenciada M. G García Mendoza.

El XIV Congreso Latinoamericano se realizó con éxito en Asunción (Paraguay) durante la presidencia del Dr R. Iramain. En este evento se vieron los frutos sembrados durante su gestión, en colaboración de la Dra Arias como secretaria. En este evento se promovió la creación de Comités de Trabajo con la finalidad de encauzar los esfuerzos de una comunidad de miembros de SLACIP en franco crecimiento y se presentó el primer libro elaborado en la SLACIP que fue por el Comité de Simulación editado por del Dr. C. Román y el Lic. C.A. Román.

En el año 2018, durante el IX Congreso WFPICSS (Singapur) y bajo la presidencia de la Dra M. P. Arias, se presentaron y fueron aceptados por unanimidad los estatutos que establecen el Acta Constitutiva de la SLACIP con el objetivo de alcanzar la Constitución Legal de la Sociedad. Es así como el 18 de Septiembre del 2018, gracias al esfuerzo de la Dras. M del Pilar Arias y Julia Acuña Appleyard, presidenta y secretaria de la SLACIP y con el apoyo de los Dres. Enrique Cruz y Carlos Roman (México), queda registrada oficialmente la SLACIP, teniendo su dirección fiscal en México, sin limitantes de tener oficinas en otros países de Iberoamérica.

En ese mismo año del 2018, se realizó el primer **Manual de Cuidados Intensivos Pediátricos de la SLACIP**, gracias a la visión, liderazgo y gran trabajo de edición de la Dra. M del Pilar Arias con el apoyo del Dr C. Román en esta realización y gracias a la colaboración de 89 compañeros de la SLACIP, que donaron su trabajo para dejar el libro accesible en la página web de la Sociedad, de forma que sirviera de consulta para todo aquel que necesitara apoyo sobre los manejos que se requieren en el paciente pediátrico grave.

Con el título de "Cumbre de Cuidados Críticos en las Américas "bajo la presidencia de la Dra M.P Arias se llevó a cabo el XV Congreso Latinoamericano de la SLACIP en Houston, Texas 2019 donde se lograron lazos de unión con los médicos pediatra intensivistas latinos que viven y trabajan en USA, pero continúan con sus raíces en Latinoamérica.

Durante el año 2019, SLACIP en forma conjunta con la AMTIP y la WFPICCS empezaron a trabajar con miras a desarrollar en Junio del 2020 en forma presencial, el X Congreso de WFPICCS en la CDMX. Sin embargo, al presentarse la pandemia Mundial del COVID, fue necesario cambiar el plan y realizar el congreso en forma virtual en Diciembre del año 2020, obteniendo excelente audiencia. En esta oportunidad, el clásico Simposio de Habla Hispana y Portuguesa se llevó a cabo en forma virtual, centrado en temas presentados por cada uno de los coordinadores de los comités de la SLACIP.

En el año 2020, la tarea dentro de las UCI fue extenuante en todo el mundo debido a la Pandemia de COVID; se hizo patente la necesidad de conocer y entender las formas en que se debería de afrontar esta enfermedad. Por tal motivo y con la finalidad de apoyar a todo el equipo multidisciplinario que maneja al paciente pediátrico grave, el Dr P. Bravo presidente de la SLACIP en conjunto con el Dr C. Román, a cargo de la coordinación de los comités de la SLACIP, organizaron los Seminarios de COVID, donde cada 15 días, cada uno de los comités expuso, los problemas que el COVID provocaba en cada área de su influencia. En ellos se presentaban las manifestaciones de COVID, se daba respuesta a las dudas y se proponía formas de manejo basados en la evidencia más reciente publicada, que fueron bien aceptadas por la audiencia y fueron y son de gran apoyo en el manejo de los pacientes con COVID.

Por los mismos motivos descritos que impidieron el desarrollo del Congreso WFPICCS 2020 en forma presencial, el XVI Congreso Latinoamericano que tenía programado a realizarse en el año 2021 en Chile, se difirió y en su lugar se desarrolló el Primer Congreso Virtual de la SLACIP (septiembre 2021), siendo un gran éxito por la participación de todos los socios de los distintos comités.

SLACIP hoy

Actualmente la SLACIP es una realidad, alcanzada gracias al trabajo de todos. Hoy en día, bajo la presidencia del Dr. C Román se cuenta con 22 comités, liderados por el Dr. J Fernández, vicepresidente y Coordinador de Comités de la sociedad. Bajo un reglamento bien establecido que nos fortalece, pero con libertad de desarrollo independiente, cada Comité ha elaborado los principales consensos de su área de influencia, con publicaciones e investigaciones que han sido divulgadas en las principales revistas mundiales indexadas. Se cuenta con un programa de educación médica continúa apoyado en forma excelente por el Dr. Emanuelle Fernández y la Dra Rosa León Paredes, en donde se presentan cada 15 días, temas diversos de cada uno de los comités que forman la SLACIP, contando a la par como panelistas miembros de los comités y ponentes internacionales de prestigio internacional, que son trasmitidos en forma gratuita vía zoom.

Se cuenta con el apoyo de 18 representantes de los países de Iberoamérica, que bajo la coordinación del Dr Manuel Correa, difunden y promueven la academia en sus países y son el contacto del personal multidisciplinario de su país con la SLACIP. Participamos en Congresos y Seminarios internacionales con todas las organizaciones, sin tener limitaciones privilegiando solo el respeto mutuo de los estatutos de las organizaciones, y desde el 2021, se tiene una colaboración activa en los diversos Seminarios que realiza la WFPICCS y se participa en "The Pediatric Sepsis Data CoLaboratory (Sepsis CoLab)" red internacional de intercambio de datos para la colaboración para abordar la mortalidad y morbilidad de la sepsis pediátrica, y para mejorar los tratamientos y los resultados de la sepsis a nivel mundial.

Terminamos gracias al excelente trabajo de los coordinadores de los comités de la SLACIP, bajo la dirección de la Dra. Analía Fernández, Jaime Fernández, Santiago Campos, miembros del Comité Editorial y del Libro de la SLACIP y dirigidos por la Dra Pilar Arias presidenta del Comité, el que es nuestro segundo libro de terapia intensiva pediátrica y primer Tratado de Medicina Critica Pediátrica de la SLACIP, del cual estamos orgullosos y se presentó en

el XVI Congreso Latinoamericano de la SLACIP que se realizó en Viña del Mar (Chile) en Noviembre del 2023 siendo anfitriona la Rama de Terapia Intensiva Pediátrica de la Sociedad Chilena de Pediatría (SOCHIPE).

Todo crecimiento requiere un orden, y este orden crea necesidades, por lo que para enfrentar estos retos y albergar todos estos cambios que para bien a tenido la SLACIP, gracias al trabajo de las Doctoras Norma Bogado y Claudia Flecha de Paraguay con el apoyo de la mesa directiva, se actualizaron los estatutos de la SLACIP, que fueron aceptados por unanimidad en asamblea extraordinaria de socios realizada en Julio del 2022.

Para cerrar este capítulo y como recompensa a todos los esfuerzos y trabajos realizados, en Julio del 2022, la Mesa Directiva de la WFPICCS, ratificó la realización del XII Congreso de la WFPICCS, en forma presencial, gracias al excelente trabajo de los representantes de SLACIP ante WFPICCS: Cinthia Johnston, Carlos Acuña y Ricardo Iramain, y de la mesa directiva 2021-2023 encabezada por el dr Carlos Román. El Congreso Mundial tendrá verificativo en el primer semestre del 2024, teniendo como sede la ciudad de Cancún México y como anfitrión la AMTIP.

Hoy el nuevo Consejo Directivo 2023-2025 de la SLACIP que es encabezado por nuestro presidente el Dr. Jaime Fernández, está desarrollando un plan de trabajo excelente, que contempla, entre otras muchas cosas, la participación continua de todos los países y comités en todas las actividades de la SLACIP, teniendo a la investigación como la herramienta fundamental para el crecimiento continuo y proyección de nuestra SLACIP.

En esta historia de la SLACIP solo se manifiestan esbozos de todo el esfuerzo de nuestros compañeros que han dedicado su tiempo, trabajo y esfuerzo con miras a apoyar a los médicos y al personal multidisciplinario integrado por las enfermeras intensivistas pediatras, kinesiólogos, fisioterapistas y nutriólogos enfocados en el paciente pediátrico y encargados del manejo del paciente pediátrico grave en emergencias y cuidados intensivos pediátricos, en su educación médica continua, mediante su actualización y establecimientos de trabajos de colaboración e investigación que ayuden al descubrimiento e implementación de nuevas técnicas y manejos adecuados a la realidad que se vive en nuestros países, en bien de nuestros pacientes que son a los que nos debemos y que solo se logra gracias a la colaboración altruista de todos, porque si lo hacemos posible es porque

"LA SLACIP SOMOS TODOS Y PARA TODOS"

Agradecemos los datos aportados por los Dres. Luis Moya Barquín, Eduardo Schnitzler (QEPD), Bettina Von Dessauer y Jesús Pulido para la elaboración del presente capítulo y el apoyo en la verificación de los datos por los Doctores Jefferson Piva, Oscar Doldan, Pedro Celiny Ramos (QEPD) y Francisco Ruza Tarrío.

Responsables de la Publicación: Dra. Mará del Pilar Arias Dr. Angel Carlos Román Ramos